

大気汚染対策の焦点「PM2.5 健康影響評価ベースに煮詰め」&「世界一の環境都市を目指す」(東京都の取り組み)

中国からの越境汚染に対する対応するためには、「日本本列島環境防衛ファイン構想」の復活を——。グリーンブルーの谷學社長は、環境問題が深刻化する中国からの越境汚染を防ぐためにも、まず、中國大陸における大気汚染物質のモニタリング体制を日本が開拓できるよう強調。今から二〇年余り前、慶應大学教授(当時)の橋本芳一氏が提唱した同構想の復活を訴える。考え方として、再考の必要があるかもしれない。

現行枠組み不十分

光化学オキシダント注
竜報は、〇六年には長崎県と熊本県で、〇七年には新潟県と大分県とそれぞれ観測以来、初めて発令されるなど、昨年の発令地域は史上最高の二八都府県に達した。

その発生原因について
は、NO_xやVOCの排
出動向の変化のほか、氣
象条件の変化などが指摘
されるが、完全な原因解
明まではまだ至っていない。
最近では特に、中國大陸からの大気汚染物
質の移流量の増加などが
指摘されている。

グリーンブルー 谷社長が強調

タリング体制が現状では不十分だと指摘する。例えば国内に張り巡らされた約二〇〇〇局の大気汚染常時監視網を活用したとしても、大陸から汚染物質の監視への転用は困難で、精度良く把握するためには大陸におけるモニタリング体制の整備が不可欠だ。

また、〇一年から開始された「東アジア酸性雨ネットワーク」(EAN)や無償資金協力による実施される「酸性雨及び黄砂モニタリングネットワーク整備」などについても、観測装置や設備の維持管理、運用は中國側に委ねられてしまい、日本側が監視体制に深く関与できない点が課題だと指摘する。

「戦略的互恵関係」のため、谷氏は、八五年に橋本氏が提唱した「日本列島環境防衛ライ

ン構想」を今こそ再考すべきだと強調する。

谷氏によると、橋本氏は当時から、中国における黄砂現象や酸性雨問題に着目。国内への被害を未然防止するためにも、早期に観測網を整備する必要性を訴えていた。ただ、その考えは環境庁(当時)や政治家などには届かず、自前で資金を集め 중국五カ所、韓国一カ所の計六カ所の拠点で構成される「JACKネットワーク」の整備にこぎつけることができたものの、その後、バブル崩壊とも重なり、結局、九二年十二月に休止してしまった経緯があるという。

大气中微小粒子 (PM)

○ PM2.5は、呼吸時に管支や肺まで達するため(DM)より健康影響(

○現行の環境基準は、
遊粒子状物質 (SPM)

○PM2.5は、排出されると、NO_xなどのガスが生成されるものとが

減・防止したい考えだ。
その辯護士が
成人も対象に

ビ、その様子が見えた。初段と複数段階で、
一部改正したのは「大金額を示す首都高速道路
気汚染に係る健康障害者との協議が現在も続いている
に対する医療費の助成に関する条例」で、従来、され、また、対象疾患の拡
一八歳未満だった対象患大が指摘されるなど、運
者を一八歳以上にも拡用開始に向けた課題への
対応が続けられている。

大気常時監視データの説明書 グリーンブルーの乾式

日常の精度管理がますます重要に

環境省は2002年1月より、大気汚染物質広域監視システム「そらまめ君」の運用を開始しました。当システムは全国の大気汚染状況をリアルタイムで知ることができ、国民の高い評価を受けています。開示されるデータは「速報値」とは言え、その信頼性を確保するために、日常の精度管理がますます重要になっています。

その
大気常
の濃度校
動測定機
用ガスを
く設定さ
環培基淮